

La recherche en acte, colloque international
Discours d'ouverture, Kigali, Gisozi Memorial, 11
septembre 2022

Prof. Charles Mulinda Kabwete
Université du Rwanda

Cher honorable Ministre,

Cher directeur de Aegis Trust, Gisozi Memorial,

Chères participantes, chers participants

Ce colloque est le résultat d'un échange qui a été établi entre l'Université du Rwanda et l'Equipe de recherche issue de la commission du Prof. Vincent Duclert. Cet échange a été amorcé en juin 2021 quand l'équipe de Vincent Duclert est venue visiter les enseignants de l'Université du Rwanda au campus de Huye. C'est de là qu'est née l'idée de collaboration en matière de recherche et d'organisation de conférence.

Ce premier colloque s'intitule : « Savoirs, sources et ressources sur le génocide perpétré contre les Tutsi du Rwanda, La recherche en acte ». À travers cette thématique, nous nous sommes donnés la tâche de réfléchir et discuter sur les aspects méthodologiques sur la manière dont la connaissance est produite dans les sciences sociales. En deuxième lieu, nous nous sommes efforcés d'inclure les aspects variés qui nous permettent de comprendre la préparation du génocide, son déroulement ainsi que sur comment il a été combattu et stoppé. Nous avons aussi prévu des séances pour aborder les questions de reconstruction post-génocide.

En d'autres termes, nous avons organisé les présentations et discussions en 29 tables rondes et 19 séances plénières portant sur les thèmes suivants :

Les sources et la documentation pour reconstruire l'histoire du génocide perpétré contre les Tutsi

La connaissance, la transmission et la recherche comparée des génocides

Le processus génocidaire depuis la période coloniale

Le rôle de l'état dans la construction de l'idéologie génocidaire

L'Eglise et le génocide

Forces armées et génocide

Les responsabilités françaises et internationales

La reconstruction après le génocide

La gestion du trauma post-génocide

La justice post-génocide

Les efforts de résistance au génocide

L'aspect gender dans le génocide

Et le négationnisme.

Dans l'optique du travail de la mémoire, nous visiterons aussi quelques sites mémoriaux du génocide commis contre les Tutsi. Plus important encore nous discuterons sur les questions de préservation de la mémoire sous le thème de mémoire, mémoriaux, mémorialisation ainsi que la prévention du génocide. Nous écouterons les témoignages des rescapés du génocide commis contre les Tutsi.

Nous avons mobilisé les chercheurs rwandais qui travaillent au Rwanda et ailleurs dans le monde et les chercheurs étrangers.

Nous aurons 5 jours de travail au Campus de Huye et quatre jours à Kigali.

Nous attendons de ce colloque une compréhension plus poussée des questions soulevées sur les thèmes ci-haut mentionnés.

Cependant, même si les thèmes et les présentateurs sont nombreux, nous ne prétendons pas à l'exhaustivité, d'autant plus que la recherche effectuée est encore insuffisante. Pour prendre juste un exemple de l'histoire du génocide commis contre les Tutsi, nous n'avons pas encore couvert tout le territoire du Rwanda. Et pourtant, 28 ans se sont écoulés depuis que les combattants du FPR ont arrêté le génocide.

J'aimerais finir cette intervention par des remerciements. En particulier, je remercie les dirigeants de nos deux pays le Rwanda et la France, Son Excellence Paul Kagame et Son Excellence Emmanuel Macron, qui ont rendu ce colloque possible. Je suis reconnaissant envers tous les

chercheurs et chercheuses qui travaillent sur ces questions de génocide et qui ont bien voulu participer à ce colloque. Enfin je remercie les organisateurs qui ont préparé logistiquement et scientifiquement ce colloque, à savoir l'Équipe de recherche de France, l'ambassade de France au Rwanda, le ministère rwandais de l'Unité Nationale et de l'Engagement Civique (MINUBUMWE), Aegis Trust et l'Université du Rwanda. Cette synergie qui naît du partenariat public et privé est prometteuse. Nous souhaitons qu'elles se poursuivent.

Je vous remercie.

©Charles Mulinda Kabwete